09 de febrero de 2024, Hermosillo, Son.

PRONUNCIAMIENTO

Ante la violencia exacerbada en las zonas de trabajo agrícola en México

Las organizaciones, redes, personas defensoras de derechos humanos y de la academia, emitimos el presente Pronunciamiento ante los distintos hechos violentos que se han suscitado en el estado de Sonora, externamos nuestra consternación y preocupación por la violencia que recorre distintos territorios de nuestro país, la cual ha desembocado en una inseguridad pública desbordada sobre todo para el caso de los homicidios de alto impacto. Las lacerantes violencias en general, pero en particular la homicida, feminicida, juvenicida e infanticida se entrecruzan con actividades ilícitas para producir escenarios desoladores. Aunque las violencias y opresiones nos llega a todas y todos, los grupos sociales como jornaleros/as agrícolas, los/as/ asalariados/as urbanos, los/as migrantes internos e internacionales, pueblos originarios y afromexicanos provenientes del sur y centro del país, las personas en condición de calle, entre otras, se encuentran en mayor exposición ante dichas amenazas.

El pasado domingo 4 de febrero, un grupo de trabajadores/as agrícolas, migrantes y asentados en la Costa de Caborca, Sonora, fueron objeto de una serie de agresiones directas con arma de fuego; los asesinatos corresponden a tres personas, una mujer y dos adolescentes, y siete heridos. La mujer de 30 años y los adolescentes de tan solo 15, son reflejo de la dinámica incesante de las violencias estructurales como la desigualdad, la pobreza, etc y de las violencias directas como las privaciones a la vida, a la libertad y a la seguridad personal y comunitaria en los distintos territorios, especialmente en las zonas agrícolas. En otro hecho violento, el 20 de enero de este 2024, en la carretera estatal que cruza la zona agrícola de la Costa de Hermosillo, familias de la zona vivieron el fuego cruzado entre cuerpos de seguridad pública y delincuencia organizada. Situaciones como las anteriores se expresan en distintos puntos geográficos del país, con especial preocupación las vemos en las zonas campesinas y agrícolas, tanto del sur como en las regiones de la agroindustria mexicana.

La violencia social se ha convertido desde tiempo atrás en una constante amenaza no solo a la integridad física sino a los derechos elementales como la vida, la integridad, la seguridad y la paz, siendo una grave violación a estos al no ser respetados ni garantizados. Por ello,

 $^{^{1} \}underline{\text{https://www.infobae.com/mexico/2024/02/07/caen-tres-integrantes-de-los-pelones-tras-ataque-contra-jornaleros-por-presunto-cobro-de-piso-en-caborca/}$

² https://www.elimparcial.com/son/sonora/2024/01/21/familia-queda-atrapada-a-metros-de-balacera-sucedida-en-carretera-de-bahia-de-kino/

hacemos un llamado enérgico a las autoridades de los tres órdenes de gobierno y los órganos judiciales encargados de la impartición y administración de justicia y del Estado de Derecho, para que las víctimas y sus familias sean atendidas, garantizando sus derechos humanos y en particular a la justicia, reparación y no repetición, Así también que garanticen la seguridad y la movilidad de las personas jornaleras hacia sus lugares de trabajo. Instamos a re-evaluar las acciones, y redoblar esfuerzos para una pronta y eficaz control de la seguridad atendiendo los estándares de derechos humanos, así como atender las causas estructurales que generan la violencia.

Los abajo firmantes, estamos convencidos que es necesario la reconstrucción del tejido social, y la construcción de una cultura de paz, que existan espacios que garanticen tranquilidad, esparcimiento, armonía básica para la interacción social plena, lejos del paralizante miedo, exigimos un alto al fuego y un diálogo entre los distintos sectores para hacer un alto a la crisis humanitaria que estamos enfrentando.

Firmas

Red Nacional de Jornaleros y Jornaleras Agrícolas, integrada por: el Centro de Acompañamiento a Migrantes A.C. (CAMINOS) con trabajo en el estado de Oaxaca; Centro de Desarrollo Indígena Loyola A.C. (CDIL), en León, Guanajuato; Centro de Estudios en Cooperación Internacional y Gestión Pública A.C., (CECIG), con trabajo en Morelos y Guerrero; Coalición Indígena de Migrantes de Chiapas (CIMICH), Mixteco Yosonuvico de Sonora Cerro Nublado A.C., Enlace, Comunicación y Capacitación A.C. (ENLACE), con trabajo en Oaxaca, Chiapas y Guerrero; Pastoral Social y Migrantes de la Diócesis de Matehuala, Respuesta Alternativa A.C. Servicio de Derechos Humanos y Desarrollo Comunitario A.C., (RA) con trabajo en San Luis Potosí; Centro de Derechos Humanos Fray Matías de Córdova, A.C., Dr. Celso Ortiz Marín, académico de la Universidad Autónoma Indígena de México; Soc. José Eduardo Calvario Parra, académico de El Colegio de Sonora y de la Universidad de Sonora, Lic. María Mayela Blanco Ramírez, consultora y defensora independiente en San Luis Potosí.

Se adhieren las siguientes personas y redes:

Gloria Ciria Valdés Gardea (Antropóloga e investigadora); Gerardo Rodríguez Solís (estudiante doctorado, University of California Santa Barbara); Yolanda Velázquez Abarca (profesora); Joaquín Cruz Valenzuela (Asistente de investigación, El Colegio de Sonora); Nohora Niño Vega; Adriana Irene Godoy Oviedo (pasante de la licenciatura de Antropología); Gabriela García Figueroa (Socióloga e investigadora); Francisco J. Landeros Jaime; Alex Covarrubias V; Francisco Martín Durazo Gálvez; Rolando Enrique Díaz Caravantes (profesor); Gisela Espinosa Damián (Profesora-investigadora, Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco); Evelina Guzmán Castañeda, buscadora, activista y defensora de derechos humanos; Abigail Villalpando Gutiérrez (profesora): Ma. Antonieta Barrón Pérez (Profesora e investigadora, de la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma de México). Aldo Jorge Ledón Pereyra; Hermana Irma Murrieta HSS (trabaja con

migrantes en Michoacán); Voces Mesoamericanas, Acción con Pueblos Migrantes A.C.; Unión de Jornaleros Agrícolas de Guasave Sinaloa; Tlachinollan Centro de Derechos Humanos de la Montaña A. C.; Fundación Avina; Colectiva Feminista MAPAS; Colectivo Justicia y Esperanza; Cuerpos Parlantes Espacio Feminista y de Investigación; Colectivo Proyecto de Búsqueda Guanajuato; Oxfam México; Colectiva Cineclub La Luciérnaga; Fomento Cultural y Educativo, A.C. (Radio Huaya-La Voz del Campesino); Centro Comunitario de Atención al Migrante y Necesitado, (CCAMYN) A. C. Altar, Sonora; Dimensión Episcopal para la Pastoral de Pueblos Originarios y Afromexicanos; Pastoral Afromexicana; Pastoral de Movilidad Humana de la Diócesis de San Cristóbal; Fundar Centro de Análisis e Investigación; Alianza Campo Justo; Universidad Campesina del Sur (UNICAM); Observatorio Indígena Mesoamericano; Asociación Centro de Derechos Laborales Sin Fronteras de Costa Rica (CDLSINFO-CR); National Day Laborer Organizing Network (NDILON); Asociación Civil de Guatemaltecos Unidos por Nuestros Derechos (AGUND); Corporación Rompiendo Barreras / MPVD / Antofagasta (Chile); Asociación de Retornados Guatemaltecos; Polaris; Red Mujeres del Bajío, A.C.; Proyecto Salesiano Tijuana A.C. (Desayunador Salesiano Padre Chava y Refugio Salesiano Don Bosco); Nosotr@s por la Democracia (Nosotrxs); Mayordomía-Hermandad de Acompañantes a la Población Jornalera Agrícola de Pueblos Originarios y Afromexicanos; Sindicato Independiente Nacional Democrático de Jornaleros Agrícolas (SINDJA).